

UDD: Investigación y acciones centradas en la salud de migrantes

A través de investigación, iniciativas hacia la comunidad y participación en redes, el Programa de Estudios Sociales en Salud (PROESSA) del Instituto de Ciencias e Innovación en Medicina (ICIM) de la Universidad del Desarrollo ha dado continuidad en 2022 al trabajo sobre poblaciones migrantes y salud que impulsa desde hace varios años, contribuyendo a las políticas públicas en Chile y América Latina.

PIAAM
¡Te invitamos a conocer nuestro programa de atención integral para migrantes en Chile!
Entregamos consultas **gratuitas** en salud, psicológicas y asesorías legales
¡Inscríbete en el formulario del link en nuestro perfil!
o si tienes dudas escríbenos al Whatsapp: +56 9 66028288
Una iniciativa de: Facultad de Psicología UDD, Facultad de Medicina UDD y Defensoría Migratoria
NUESTRA ATENCIÓN ES 100% ONLINE

YouTube UDD
<https://uddtv.udd.cl/>

9-13 MAYO 2022
17:00-19:00 CL

1ERA ESCUELA ABIERTA
CO-CONSTRUYENDO CAPACIDADES EN EQUIPOS DE SALUD PARA UNA ATENCIÓN DE SALUD EFECTIVA A MIGRANTES Y REFUGIADOS EN CHILE

LUNES 9 DE MAYO
PANORÁMICA GLOBAL Y REGIONAL

MARTES 10 DE MAYO
ATENCIÓN EN TIEMPOS DE CRISIS SOCIO SANITARIA

MIÉRCOLES 11 DE MAYO
PERSONAS EN SITUACIÓN DE REFUGIO Y ASILO

JUEVES 12 DE MAYO
ATENCIÓN CON ENFOQUE DE GÉNERO

VIERNES 13 DE MAYO
INFANCIAS Y JUVENTUDES MIGRANTES Y REFUGIADAS

INSCRIPCIONES:
[HTTPS://SALUDINMIGRANTES.CL/NOTICIAS/](https://saludinmigrantes.cl/noticias/)

Red Chilena de Investigación en Salud y Migración
ReChISaM
Lancet Migration

Ministerio de Salud Pública
Instituto de Ciencias e Innovación en Medicina (ICIM)
Universidad del Desarrollo
Universidad de Chile
Universidad de Valparaíso
Universidad de Aysén
Misión Diversidad y Género
Infomigra
OIM
UNEP

Con aproximadamente 15 años de investigación sobre la salud de personas migrantes internacionales, el PROESSA de la UDD ha liderado o colaborado activamente en diversas instancias nacionales e internacionales en esta temática durante el primer semestre de 2022.

En este marco, la investigadora de PROESSA, Báltica Cabieses, fue parte del **comité organizador del II Simposio Internacional y Mesa Redonda de Políticas de Migración, Salud y Desarrollo sostenible en América Latina y El Caribe**. El encuentro, que se realizó a principios de abril de 2022, fue organizado por Lancet Migration, la Universidad de Costa Rica, el Centro de Investigación en Cuidado de Enfermería y Salud, y la Iniciativa Conjunta Salud y Migración.

En la oportunidad, Báltica Cabieses moderó la sesión “Panorama actual de los retos y desafíos en salud de la migración” y expuso el tema “Experiencias de intervención en duplas sanitarias y psicosociales en el norte de Chile” en el panel “Migración, Salud y Desarrollo Sostenible en América Latina y el Caribe: Investigaciones y contribuciones”. Cabe destacar que este encuentro se realizó con el apoyo de organizaciones de distintos países, entre las que se encuentran el Instituto de Ciencias e Innovación en Medicina (ICIM) de la Facultad de Medicina Clínica Alemana Universidad del Desarrollo, cuya participación se enmarca en el rol que ejerce Báltica Cabieses como colíder de Lancet Migration Hub Latinoamérica. ([Ver más](#))

En mayo, PROESSA realizó el **lanzamiento del Programa Inicial de Atención a Migrantes Internacionales (PIAAM)**. Esta es una iniciativa en la que participan la carrera de Enfermería y la Facultad de Psicología de la UDD junto a la Defensoría Migrante, a través de atenciones de bienvenida para detectar necesidades de migrantes en Chile. Para ello consta de un pack de cuatro atenciones, donde se proporciona orientación y se resuelven dudas en los ámbitos de salud, por ejemplo, sobre los servicios disponibles, inscripción en el sistema y derivación para atención en caso de necesidad; legal, entregando orientaciones sobre problemas en materia migratoria, qué acciones realizar, representación jurídica en tribunales; y psicológico, identificando necesidades y psicoeducando sobre bienestar y sintomatología de salud mental; entre otros. ([Ver más](#))

PROESSA participa también en la **Red Chilena de Investigación en Salud y Migración (RECHISAM)**, de la cual Báltica Cabieses es co-coordinadora. La red agrupa actualmente más de 70 investigadores y profesionales que se dedican a estudiar en temáticas de salud de migrantes, refugiados y personas en movilidad, con el fin de intercambiar conocimiento, favorecer la cooperación científica y profesional, y transferir la investigación y experiencias a acciones concretas de diverso tipo, incluyendo la agencia política, intervenciones e innovaciones en salud, el registro y monitoreo, la inclusión, y la equidad social y cultural en salud.

En mayo de 2022, más de mil personas participaron en la primera Escuela Abierta realizada por RECHISAM durante cinco días, titulada «Co-construyendo capacidades en equipos de salud para una atención de salud efectiva a migrantes y refugiados en Chile». El objetivo de la Escuela Abierta es proyectar instancias formativas de alto nivel y basadas en evidencia científica y experiencias sistematizadas, para promover el avance del conocimiento y de capacidades de distintos actores nacionales en materia de salud y migración; además de aumentar las capacidades de equipos para la atención en contextos de migrantes y refugiados en tiempos de crisis sociosanitarias, personas en situación de asilo, personas migrantes y refugiadas con enfoque de género e infancia y juventudes migrantes. El encuentro contó con destacados invitados de las áreas sociales y sanitarias, provenientes de la Organización Mundial de la Salud (OMS), la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), del Ministerio de Salud de Chile, además de académicos de distintas universidades. ([Ver más](#))

Colaboración con la Organización Panamericana de la Salud

A partir de sus capacidades de investigación, el PROESSA participó en la **elaboración de la Plataforma Informativa de Salud y Migración para las Américas**, de la Organización Panamericana de la Salud (OPS). Esta es una iniciativa que busca sistematizar la información, con el fin de facilitar su almacenamiento, difusión e intercambio de conocimiento para orientar la elaboración de políticas, intervenciones en salud pública y diversas iniciativas sobre salud y migración. La colaboración de PROESSA contempló la revisión y sistematización de más de 700 artículos científicos sobre migración en salud de toda América publicados en los últimos cinco años, a partir del cual se elaboró un tablero que hoy está publicado en la plataforma. ([Ver más](#))



Elementos destacados

- 709 artículos científicos provenientes de 12 países incluyendo:
 - revisiones de la literatura
 - estudios de caso
 - estudios cuantitativos y cualitativos y multimétodo
 - además de otros categorizados como otras metodologías
- 10 categorías de análisis para sistemas de salud
- 8 categorías de análisis para resultados de salud
- 14 categorías de análisis para determinantes sociales de la salud
- 399 instituciones de toda la Región
- 761 autores principales o corresponsales

*Última actualización de datos: Octubre 2021

Antecedentes del mapeo de literatura científica en salud y migración

La Organización Panamericana de la Salud (OPS) inició un estudio enfocado a recolectar, analizar y sistematizar una **revisión de literatura científica sobre salud y migración a nivel nacional e internacional de los países de la Región de las Américas**. Este trabajo se realizó en colaboración con un equipo de investigación del Programa de Estudios Sociales en Salud del Instituto de Ciencias e Innovación en Medicina (ICIM) de la Universidad del Desarrollo en Chile.